



Conocida por su rol como centro portuario e industrial, Talcahuano celebra su aniversario 260 con una economía diversificada que integra el turismo, el comercio y los servicios. También, la comuna enfrenta desafíos que incluyen la revitalización urbana y la protección de su patrimonio.

Identidad en la arquitectura de Talcahuano

Según el arquitecto urbanista y docente de la Universidad del BíoBío, Sergio Baeriswyl, "la arquitectura de Talcahuano refleja su historia de resiliencia, marcada por la elegancia de su pasado neoclásico y producto de los terremotos, gran parte de este legado se perdió y fue remplazado por una arquitectura de reconstrucción, inspirada en el movimiento moderno, más austero y funcional".

Talcahuano enfrenta el desafío de revivir su centro histórico, aprovechando el movimiento de desindustrialización que da espacio para nuevos servicios urbanos, residenciales y turísticos. Por ejemplo, el proyecto "La Poza" realizado durante la reconstrucción de 2010, ha demostrado los beneficios de conectar el espacio urbano con el borde costero.

Pilar Económico: la pesca y el puerto como emblemas de Talcahuano

La economía local, estrechamente ligada a su historia portuaria, sigue siendo un pilar para el empleo y el desarrollo de Talcahuano. Según el Seremi de Economía del BíoBío, Javier Sepúlveda, la actividad portuaria y pesquera continúa siendo fundamental para la comuna, representando el segundo sector de exportación más importante después de la industria forestal.

"La actividad pesquera se origina en Talcahuano con familias de hace muchas generaciones que comenzaron de for-

Talcahuano: una ciudad de mar, industria y cultura

La comuna busca reafirmar su identidad portuaria e industrial, enfrentando los desafíos de conservar su patrimonio y expandir su economía hacia el turismo y el comercio.



ma artesanal extrayendo recursos y hace más de 50 años que se generó un polo industrial en torno al ámbito pesquero", mencionó el Seremi.

Retos y transformaciones

La población de Talcahuano ha registrado recientemente una leve disminu-

ción atribuida en parte a la migración de jóvenes en busca de mejores oportunidades. La antropóloga y experta en Medio Humano, Violeta Ortega destacó que, "más que el crecimiento industrial, es la demanda habitacional la que impulsa la expansión urbana, lo cual ha llevado a construcciones en

áreas sensibles como el humedal Rocuant-Andalién".

Por otro lado, la especialista explicó los desafíos de la densificación urbana, como la saturación de servicios básicos y el aumento del tráfico, factores que afectan la calidad de vida. Mencionó que la solución es, "integrar a todos los habitantes en el proceso de toma de decisiones, asegurando que las políticas se desarrollen de manera conjunta con la ciudadanía en lugar de imponerse. Esto promoverá un desarrollo más inclusivo y sostenible".

Cultura y tradición del Carnaval de Talcahuano

Desde la Municipalidad de Talcahuano se destacó la identidad cultural de la ciudad, forjada por su conexión inquebrantable con el mar y una activa vida portuaria. Esta herencia se refleja en celebraciones que han ganado relevancia a nivel regional, como el Carnaval de Talcahuano, donde cada año participan más de mil personas en desfiles que recorren los barrios. "Es una fiesta que reúne a más de 100 mil personas y que destaca a Talcahuano como una de las ciudades más vivas y festivas de la región", señaló un representante municipal.

En el ámbito turístico, la comuna apuesta por diversificar su oferta, colaborando con comunidades locales en una experiencia cultural en la Laguna Recamo, además de mejorar la conectividad en sectores como la caleta Tumbes. También, la municipalidad explicó la necesidad de un turismo que dure todo el año, "hay que generar productos turísticos, trabajando profesionalmente y diseñando destinos con valor y sello local, calidad de servicio y hospitalidad. Además, debemos generar un sello local: turismo cultural, a través del monitor Huáscar, comunidades indígenas, diferenciándose de otros destinos".